

El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción

España, al mes. 1'25 ptas.
Extranjero 2'25

Número suelto 5 CÉNTIMOS

Número atrasado 10 cént.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

AÑO I.

PALMA DE MALLORCA, SÁBADO 11 DE JULIO DE 1903.

NÚM.º 70.



Director: Don Antonio Rosselló Gómez.
Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gibert.
Administrador: Don Jaime Font Monteros.

HORAS DE DESPACHO:

Redacción: De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.

Administración: De las 10 á la 1 y de las 18 á las 20.

Protección legal de los niños

I

Si en todas las fases de la vida humana el ciudadano está necesitado de la acción tutelar del Estado, indudablemente que esta necesidad sube de punto en cuanto se refiere á la niñez, época de la vida decisiva para el porvenir físico y moral del hombre y en que todos los cuidados no resultan jamás excesivos. Por tanto merecen nuestro sincero y modesto aplauso cuantas disposiciones legales tiendan á mejorar y á cuidar del niño y del adolescente en sus varios aspectos.

Por fortuna no faltan en España leyes que se ocupen de asuntos tan importantes, el legislador español hace ya treinta años que se preocupó por ellos, lo que hoy, por cierto muy lamentable, es que preceptos tan justos, humanitarios é higiénicos, han quedado incumplidos casi siempre. No falta tanto en España el legislar—dijo no ha mucho insigne Azcárate—cómo cumplir bien y fielmente lo ya legislado. Desgraciadamente la materia que nos ocupa durante muchos años ha carecido por completo de aplicación práctica, como vamos á ver sucintamente.

Las cortes constituyentes de la República aprobaron en 24 de Julio de 1873 una importante ley, regularizando el trabajo de los niños; en ella vemos disposiciones tan acertadas como la de

prohibir el trabajo en fábrica, taller, fundición ó mina á los menores de diez años de uno y otro caso, la de que hasta los trece los niños y catorce las niñas, no pueden trabajar más que cinco horas diarias, la de que no puedan trabajar de noche los menores de quince y diez y siete años respectivamente, la de que deben tener escuela de instrucción primaria las fábricas situadas á más de cuatro kilómetros de poblado, siempre que en ellas trabajen más de ochenta obreros, cómo también deben estar provistas de un botiquín y tener celebrado un contrato con un médico de las cercanías para acudir á los accidentes que pudiesen ocurrir. Ahora bien, estas y otras disposiciones que integran esta importante ley jamás han sido cumplidas fielmente y en su totalidad, no obstante haberse recomendado su más puntual observancia por Real Orden de 8 de Noviembre de 1884, signada por el señor Romero y Robledo. Preciso ha sido que 27 años después se repodujeran y ampliaran en otra ley sus importantes preceptos para que tuvieran un regular y aun deficiente cumplimiento, como vemos luego, haciendo una fidelísima relación de esta segunda é importantísima disposición.

Sin ninguna razón científica que abone su separación del Código Penal y atribuyéndolo á nosotros solamente al olvido de sus redactores, forman parte de la legislación penal especial, hoy vigente, la ley de Protección de niños y menores que lleva la fecha de 26 de Julio de 1878 y que es obra del excelso ministro de Gracia y Justicia Sr. Calderón y Collantes; esta ley es muy corta, consta solamente de cinco artículos, pero la importancia de sus disposiciones contrasta con su escasez en número, su objeto es proteger á los niños contra el espíritu de especulación que los dedica á ciertos ejercicios que pone en peligro su vida é impiden su desarrollo físico y también moral.

Para conseguir tal efecto conmina con las penas señaladas en

el artículo 501 del Código Penal ó sean prisión correccional en sus grados mínimo y medio y multa de 125 á 1250 pesetas á las personas que hagan ejecutar á niños ó niñas menores de diez y seis años, cualquier ejercicio peligroso de equilibrio, de fuerza ó de dislocación, ni á los que emplean á los menores de dicha edad en las profesiones de acróbatas, gimnastas, sonámbulos, domadores de fieras, toreros, etc., á menos que no prueben ser descendientes suyos y así aun deben hacer constar que han cumplido doce años; igualmente castiga con las penas expresadas á los exdientes, tutores, maestros ó encargados por cualquier concepto de la guarda de un menor de diez y seis años que lo entreguen gratuitamente (si es mediante precio la pena debe aplicarse en el grado máximo) á individuos que ejerzan las profesiones indicadas ó se consagran habitualmente á la vagancia ó mendicidad y por último incurren en la repetida responsabilidad los que induzcan á un menor de diez y seis años á abandonar el domicilio de sus padres, tutores ó maestros para seguir aquellas profesiones ó dedicarse á la vagancia ó mendicidad.

Para hacer efectiva la prescripción antes expresada la ley previene que los gobernadores de las provincias en las capitales de las mismas y los alcaldes en los demás pueblos que tolerasen la infracción de aquellas disposiciones ó no la quisieran en conocimiento de la autoridad judicial competente, tan pronto como tengan de ella conocimiento, serán castigados con las penas marcadas en el artículo 382 del Código Penal ó sean las de suspensión en sus grados mínimo y medio y multa de 125 á 1250 pesetas, ampliables, si resulta grave daño, á inhabilitación perpetua especial y multa de 150 á 1500 pesetas. Véase pues como esta ley es altamente previsora y cuán conveniente sería su más exacto cumplimiento que afortunadamente ha sido mayor que el de la antes mencionada ley de 1873.

Candidatos á la tiara

Los cardenales que se consideran con probabilidades de suceder á León XIII son los siguientes:

En primer lugar se coloca á Serafin Vannutelli, que nació el 26 de Noviembre de 1834. Se le considera el más conciliador, pues se le atribuye la frase de que, si fuese elegido Papa, iría á tomar posesión de San Juan de Letrán.

Al cardenal Svampa, que nació el 13 de Junio de 1851, se le considera en segundo lugar, siendo también de temperamento conciliador.

Sigue á éste en probabilidades el cardenal Rampolla, bien conocido en España por haber ejercido en Madrid el cargo de Nuncio.

Ha hecho muchos cardenales y puede reunir bastantes votos.

Después se cita al cardenal Gotti, menos intransigente que Di-Pietro, pero perteneciente al grupo que éste capitanea; y por último, se menciona al cardenal Sarto.

Recordando lo que ha ocurrido en casi todos los Cónclaves, es difícil hacer cálculos acerca de quién será elegido Papa. Suele suceder que, divididos en grupos los cardenales, sólo consiguen llegar á un acuerdo haciendo recaer la elección de un cardenal de los que no se consideran papables.

CONSEJOS PRÁCTICOS DE EL LIBERAL

Higiene popular

La madre que no olvide y ponga en práctica los sanos preceptos higiénicos en números anteriores señalados, hará que siempre esté regularizada la lactancia y verá como el niño adquiere un perfecto desarrollo. En cambio, por su inobservancia ó por si lo alimenta prematuramente ó en exceso, contrae pronto el niño enfermedades, de funestas consecuencias.

Hay necesidad de que queden destruidas antiguas y perjudiciales preocupaciones, con el laudable fin de que disminuya la morbilidad y la mortalidad sumamente crecidas, en el primer año de la vida y de que la madre en tiempo tenga la leche necesaria para la alimentación cotidiana de sus hijos.

Cuando el niño ha llegado, reconstituido normalmente, á la evolución de los primeros dientes, la lactancia mixta es de rigor, se impone mayor cantidad de alimentación para el mayor desarrollo y para el mejor crecimiento del niño.

Así como antes digiere el niño con dificultad cualquiera otra leche que no sea la de su madre, desde los cinco meses en adelante digiere fácilmente la leche de los animales, y, cuanto mayor sea la evolución dentaria, más fuerza diges-

tiva adquiere el pequeño y mayor cantidad de alimentación necesita.

La madre le ofrecerá el pecho tres veces al día, alternando las mamadas con el uso de un biberón lleno de leche pura siempre á horas fijas, cada tres, por lo menos. Desde el anochecer hasta la mañana siguiente debe el niño mamar y no tomar jamás el biberón durante las noches, p áctica funesta, muchas veces olvidada por las madres.

Si durante el día llorase el niño algún tiempo después de haber mamado, es prudente darle un poco de agua azucarada, porque, repetimos, el niño, como el adulto, necesita beber. A fuerza de insistencia vendrá el conocimiento y entrará la práctica de dar agua á los niños.

Una vez elegido el animal—indiferente es emplear la leche de vaca ó de cabra—es muy ventajoso que, á ser posible, la suministre siempre el mismo. Si solamente el cambio de nodrizas implica notables perjuicios por parte del niño, éstos son aun mayores y más funestos al ser alimentado con leche extraviada y mezclada de diferentes animales.

Así como la madre y la nodriza deben vivir tranquilos, no abusando de los alimentos en exceso, no asistiendo á reuniones en las cuales el aire se vicia, etcétera; importa mucho que los animales sean cuidadosamente atendidos, ya dándoles cierta libertad, ya llevándoles por parajes de aire puro, ya impidiendo que se alimenten en exceso, sinó convenientemente y con determinados pastos, muy conocidos por los propietarios de muchas, vaquerías y cabrerías. Así logran los ganaderos que el animal proporcione leche abundante y rica en manteca y caseína. La leche buena en estómago sano, en vez de diarrea, se presenta siempre astricción de vientre.

Tanto la cantidad como la calidad del pasto hace en todos momentos que la leche sea nutritiva ó que sea menos densa, insípida y de sabor desagradable ó que determine unas veces convulsiones, otras propiedades purgantes y no pocas erupciones cutáneas en los niños.

La leche adquiere muy pronto los olores; motivo por el cual no debe ser colocada en la cocina cerca de substancias de olor fuerte, ni en la alcoba de los enfermos, cómo ya saben nuestros lectores.

El médico asiste muy frecuentemente á los niños que presentan ciertos trastornos que se explican solamente por el uso de la leche procedente de animal que ha comido ó se le ha alimentado con determinados pastos.

Adquiere la leche un sabor amargo cuando los animales de que procede se han alimentado con hojas de alcachofas y las ramas de las patatas. Los euforbios transmiten á la leche ciertos principios que determinan convulsiones en los niños. Las hojas de la vid hacen que la leche tenga propiedades purgantes

— 18 —

radores sollozos, y viendo á Wolfgang que bajaba los escalones de cuatro en cuatro, fué á lanzarse en sus brazos exclamando:

—¡Ah, tu conejito!... Tu conejito, ¡muerto! ¡con los ojos fuera! ¡le han espachurrado contra la puerta porque quería ir tras de tí!

Y si tuvo que sentarse en la escalera con Wolfgang, suspendido á su cuello que seguía gritando:

—¡Ah! ¡Ysi, Ysi, nuestro conejito!... La niña enjugó sus lágrimas y murmuró:

—No llores, hermanito. Vamos á marcharnos con nuestra madre.

Wolfgang se calló, y poniéndose en pie la miró con toda la gravedad de un hombre maduro, que sostiene una lucha penosa.

—¿Y se alegrará nuestra madre?—preguntó.

Esta sola reflexión heló la sangre en las venas de Ysi. El niño no había disfrutado nunca de las caricias de su madre; el padre le trató siempre con una extrema indiferencia, y sus hermanitos pequeños le maltrataban cruelmente tirándole de los cabellos, pisoteándole y rompiéndole todas sus cosas; no tenía más que á su hermana que le protegía

— 19 —

se, y ésta no se atrevía á decir nada á los pequeños. Si ésta no les reprendía antes, entonces menos, aun cuando habían aplastado el conejo, quedándose como estúpidos, con los dedos en la boca, viendo por primera vez la muerte ante sus ojos; los niños no habían pensado que pudieran matarle, y miraban con curiosidad el llanto de su hermana y su hermano, siguiéndoles con mucha alegría porque no les habían referido, á á enterrar en el jardín á su querido conejito. El padre había oído los gritos de Wolfgang, pero no hizo caso, y la madre preguntó solamente si había pegado alguien á los niños, encontrando muy natural la muerte del conejo, que había tenido verdadera suerte en no morir antes, pues Ysi no podía llevarlo siempre con ella.

Algunos días después, Ysi y Wolfgang se dirigían al camino de hierro. ¿Cómo será nuestra madre?—iba pensando Ysi todo el camino—creía tener de ella un vivo recuerdo; pero cuando quería presentarse en detalles los rasgos de fisonomía, la imagen se hacía indecisa, y concluía por borrarse. Wolfgang miraba por la ventana los campos, que parecían huir, tomando formas fantásticas; los hilos telegráficos que subían y bajaban

— 22 —

señora mirándola con los lentes;—¿te sucede esto á menudo, hija mía?

—No, no, jamás; es que estoy fatigada, sin duda.

—Ayúdala á subir al coche—dijo el marido con impaciencia—eso es mejor que entregarte á observaciones médicas.

Había en la casa varios niños de todas edades, mimados, chillones, mal educados, que miraron con sorpresa y desconfianza á los nuevos hermano y hermana.

—¿Quiénes son vuestros padres?—preguntó un pequeñuelo.

—Yo creí que era una niña la que iba á venir para jugar conmigo.

—¡Pero es una gran señora!—dijo otra:

Tenían preparado para Ysi un cuartito, y esto la causó tanta alegría, que la hizo subir el rubor á las mejillas; alegría que desapareció bien pronto, cuando supo que no había en la casa ni aun cama para Wolfgang, debiendo acostarse sobre un diván en el cuarto de los niños. Con este motivo se reprochó amargamente haber procedido tan de ligero, cayendo en tierra sus ilusiones al comprender que jamás reclinaría su cabeza sobre el seno de su madre para llorar de

— 15 —

Wolfgang era un cuco, y se propuso averiguar por uno y otro lado las costumbres de todos los pájaros.

—El cuco—se apresuró á decirle su preceptor—pone siempre los huevos en el nido de los otros pájaros; éstos los acogen enseguida, asombrándose del pájaro extraño de tienen que mantener.

—¿Y qué tendrá esto que ver con Wolfgang?—pensaba Ysi sin poderlo comprender.

A menudo solían decir á la joven maestra que era muy extraño verla con una hija tan grandecita; entonces se miraba al espejo y contestaba con sarcástica sonrisa: «Es verdad que Ysi me hace vieja.» Desde este momento empezó á evitar su compañía, lo que agradaba mucho á la niña, que no podía nunca darla gusto, teniendo que soportar con frecuencia sus regaños. A sus más simples acciones se atribuían móviles mezquinos; pecaba si hablaba, y si callaba, su silencio y susceptibilidad, se los imputaban como un crimen; su madrastra no tenía piedad, quejándose al padre por la más pequeña cosa, haciendo que éste los rifara con excesiva violencia. Elisabeth decía siempre á su marido que Ysi era su Benjamín, y ella y sus

Las hojas de la zarza comunican á la leche la singular propiedad de producir erupciones cutáneas en los niños; toda local evidencia de una manera palpable la necesidad de que la madre sepa de antemano la calidad de la leche que entrega á su ser querido y cuántas y variadas son las precauciones que debe tomar para que le leche reúna las condiciones nutritivas.

El discurso del Sr. Moret

Reflejan los periódicos la impresión producida por el discurso del Sr. Moret, siendo éste el más lisonjero comentario de su magnífica oración.

Rindiendo tributo al espíritu de los tiempos, que rechazan las grandes obras retóricas, cuya perniciosa influencia ha sido causa de tantos males, no fué el señor Moret el artista de la palabra que solía el público ver en él, sino el hombre reflexivo preocupado por los graves problemas del momento, en cuya exposición sólo atiende á la claridad de las ideas, movido del deseo no de deleitar á sus oyentes, ni de arrancar aplausos á su admiración, sino de hacerles pensar en las trascendentales cuestiones que con exacta precisión y ordenado método hizo pasar ante sus ojos.

Fruto meditado de una detenida labor preparatoria, no hemos de detenemos á hacer un análisis de todas las cuestiones tratadas por el insigne orador en su discurso, limitándonos á señalar la tendencia general de éste y algunos de los puntos que sirve como de eje á sus razonamientos.

Ha llamado en primer término la atención el tono de oposición viva y enérgica que ha dado á sus juicios sobre la política del Gobierno, como si quisiera marcar de modo indeleble las deficiencias esenciales que separan al partido liberal de la conjunción que ocupa el poder. Esta actitud no ha podido menos de ser vista con agrado en la minoría liberal, creyendo además nosotros, desde un punto de vista más alto que el mero interés de partido, que es en extremo conveniente para el real funcionamiento del régimen parlamentario.

Cuando el gobierno tiene enfrente una oposición vigilante y poco dispuesta á contemperizar, pone en todos sus actos un mayor cuidado, que á la postre redunda en beneficio del interés público. Y predicando con el ejemplo, el examen que hizo el Sr. Moret de la política electoral del Gobierno, puso de manifiesto, al lado de la rectitud de propósitos del Sr. Maura, el grave error de considerar que con cruzarse de brazos está todo hecho, cuando no hay censo electoral y las mesas se constituyen por un procedimiento vicioso y falla el pleito de las actas una comisión esencialmente política. Esta parte del discurso, arrojando viva luz sobre lo ocurrido en las elecciones últimas, no pudo menos de producir efecto en la Cámara, como lo producirá seguramente en la opinión.

Más honda y llamada á más inmediatas consecuencias, fué la protesta contra la resolución del Gobierno de resolver de plano por medio de un decreto, la trascendental cuestión de las órdenes religiosas.

El hecho de sustraer al conocimiento de las Cámaras resolución de tal magnitud, constituye un atentado tan grave á las atribuciones del Parlamento, que no podrá menos de suscitar la más enérgica protesta en todo el país liberal, celebrando nosotros muy sinceramente que

se haya adelantado á formularla el señor Moret sin aguardar á que por los partidos extremos pudieran sacarse determinadas consecuencias, de haber guardado silencio en esta cuestión los monárquicos.

Los puntos de vista relativos al problema social, que demuestran que el orador, como hombre de vasta cultura y de espíritu progresivo, marcha en la universal corriente de transformación del capitalismo y de la producción; sus ideas respecto á lo delicado de nuestra situación internacional, y lo que apuntó en materia de enseñanza, fijaron también la atención de la Cámara y merecen ser leídas con detenimiento por cuantos sinceramente se interesan por el progreso patrio.

En suma, un discurso de ideas, digno de la alta fama del orador y del puesto eminente que con justicia ocupa en la política española.

CRÓNICA

EL VERANEO

El calor, que se ha presentado de sopetón, sin el intermedio de una dulce y agradable primavera, este año escamoteada, obliga á muchas familias á alterar su presupuesto ordinario y á trazar líneas y planes, más ó menos económicos para salir, ó mejor dicho, entrar, en el atasco veraniego.

La gente se asfixia y siente la necesidad de trasladar sus huesos á las playas y como para todo ello hay que abrir la bolsa, empiezan las cabezas de familia á andar de cabeza, formando presupuestos extraordinarios, generalmente muy pintorescos.

Cuando los veraneantes son ricos por su casa, las cuentas salen bien, porque no hay que apelar á sus estratagemas económicas de ningún género y las dificultades se resuelven con cheques contra el Banco, pero cuando no lo son, como generalmente ocurre, hay que cavilar y resolver áridas cuestiones que, en pequeño, convierten al jefe de la expedición en un verdadero hombre de finanza.

Hay que comprar muchas cosas indispensables, que la mayor parte no sirven para nada, porque el veraneo exige cierta exterioridad y aparato escénico, sin el cual no sería posible pasar entre la buena sociedad como gente de pró, y esto hace que la cuestión de presupuestos esté á la orden del día.

Para arbitrar recursos hay que ingeniárselas, ya apelando al crédito personal si hay garantías suficientes, ya poniendo á la sombra alhajas, ó cayendo como una tromba sobre los parientes acomodados, porque el caso es no quedarse sin veranear, trasladarse temporalmente de residencia y demostrar que quienes no viajan son unos pobretes á los que es preciso mirar por encima del hombro.

Una de las cosas que visten mucho, es alcanzar billetes de favor en los ferro carriles, ó viajar en coche-salón ó siquiera en berlina-cama á precio de amigo. Muchos respetables señores que parecen banqueros por el aspecto, tienen que hacer antesalas y genuflexiones más ó menos violentas ante los altos funcionarios de la ferroviaria, para sacar raja, esto es, para dar el sablazo económico correspondiente, y darse después aire de personas influyentes.

El campo tiene atractivos para los poetas bucólicos; pero contemplado desde la ventanilla del tren tiene encantos

sugestivos, que sólo pueden apreciar los que pasan por él de largo, viendo de lejos las casitas de las aldeas, los campanarios rurales, como quien hojea un libro para ver las estampas.

Los apuros son á la vuelta, cuando ya se ha cumplido con *el que dirán* y regresan los veraneantes á sus hogares de invierno, sin haberse extinguido todavía el calor pero con el frío en el alma y en el bolsillo, con la faz algo tostada por la brisa marina y una porción de apremios y compromisos, ó si se quiere, deudas de honor que es preciso pagar á costa de sacrificios, privaciones y sobresaltos, que solamente los propios interesados pueden comprender.

En cuanto se aproxima el veraneo, las gentes distinguidas tienen que entrar de grado ó por fuerza en el torbellino de los convencionalismos sociales, y hay que hacer el héroe por fuerza, preparando la maleta y el *plaid* para que los periódicos de gran circulación puedan consignar en sus notas de sociedad que los señores de Tal ó Cual han salido para San Sebastián y Biarritz, que muchas veces por dificultades económicas se convierten en Torreldones ó Cercedilla.

ABEL IMART.

Nuestra información

Ferías y fiestas

En el programa oficial de las ferias y fiestas, además de las fiestas cívicas, anunciadas, figurará la religiosa que consistirá según acuerdo tomado por la autoridad eclesiástica, en repique general de campanas, el primer día y un *solemne Te-Deum* el último, en acción de gracias.

Además, en una mañana, que todavía no se ha señalado, se dirá una misa rezada en la Catedral, á la que el cabildo invitará para que cante el *Orfeo Mallorquí*.

El Sr. Alcalde ha dirigido una carta á los Alcaldes de los pueblos participándoles que el Gobierno ha autorizado la celebración de una lotería durante las ferias y fiestas.

Uno de los principales deseos consiste—dice el Sr. Planas en dicha carta—en que los billetes sean vendidos en Baleares y como ya tenemos abierta una lista de importantes peticiones, suplico á V. S. con todo encarecimiento que se moleste en inquirir el número de aquellos que se hayan de reservar para ese pueblo, á fin de que más tarde no sea posible atender pedidos rezagados y quedarán sin participación poblaciones como la de su digna Alcaldía.

He de advertir á V. S., como exigencia de Contabilidad, que no podrán ser tomadas en consideración peticiones que no se hagan en firme, pues, si así no fuera, acaso resultara que el Ayuntamiento se quedara con un número de billetes devueltos á última hora y que, de poseerlos oportunamente, se hubieran podido despachar en otras partes».

Leemos en el *Correo de Ibiza*: Según nuestras noticias, son ya varios los propietarios é industriales de esta isla que tienen ofrecido llevar sus productos á la Exposición Balear.

Bravo, y que tengan muchos imitadores.

Continúan adelantando los trabajos para el adorno de las calles del conquistador, Palacio, Colón, plaza Mayor, San Miguel, Olmos y Unión, las que serán alumbradas con columnas de gas y globos de cristal.

En el Real de la Feria han empezado también los trabajos para montar el arco de entrada en dichos terrenos.

Concurso

La Sociedad Arqueológica Luliana ha abierto un concurso para premiar la mejor obra que se escriba sobre la Vida popular del Bienaventurado Maestro Ramón Lull.

A continuación damos el Cartel del Concurso.

«Desitjosa aquesta Societat de rendir a son ínclit Patró un novell homenatge y de refermar y acrexer tant com possible sia la fervent devoció que per tants d'anys y segles li ha professada el poble mallorquí, obri un public concurs entre tots els escriptors de llengua catalana y ofereix trescentes pessetes com a premi a l'autor de la millor Vida popular del benaventurat mestre Ramon Lull, escrita en nostra llengua materna y fonamentada en les propies obres del insigne polígraf y demés documents coetanis autèntics.

Les obres que aspiren al premi, se presentaran anònimes y senyaladas ab un lema, en la forma sempre en casos semblants acostumada, y se envaran, abans del dia 1 de Janer de l'any prop venidor 1904, a nom d'l infrascrit Secretari, D. Pere Antoni Sanxo, ja sia a son domicili propi,—carrer dels Oms, núm. 23—ó be a la casa-re lacció del Boletí d'aquesta Societat,—carrer de Palació, núm. 81.

La Junta de Govern, constituida en Jurat calificador, tendrá tot el mes de Janer pera donar son veredicté; en la Junia general ordinaria retrá compte d'ell y dels treballs que s'hajen presentats; y obert el plech que contenga el nom del autor premiat, lo proclamará davant tot-hom, y si hi fos preset. li entregará la quantitat esmentada.

L'obra premiada romandrà propietat de la Arqueològica: aquesta la farà estampar tot seguit a cura y despeses propies, y n' entregará 50 exemplars a l'autor.

Los que ho sien d'obres no premiades, podran recobrar el manuscrit quinze dies passats desde la dita Junta general.

La Societat se reserva en tot cas el dret de no adjudicir el premi, si cap de les obres presentades reunís condicions y mèrits abastament per guanyarlo.

Ara, que Deu doni llum y forces als honorables escriptors qui per amor a la terra y devoció al Doctor Il·luminat vullen pendre part en aquesta noble contenció».

Administración municipal

En el último número del «Boletín Oficial» se publica una circular del Sr. Gobernador que dice así:

«La importancia del servicio de la rendición de cuentas municipales, en las cuales se refleja por modo exacto la manera como se administra el caudal de los pueblos, requiere de este Gobierno la mayor atención, porque solo así, se cumple con las atribuciones que me confiere el apartado 4.º del artículo 28 de la vigente ley provincial.

En consecuencia con tal propósito y resultando inútiles cuantas gestiones se han venido practicando para que los Al-

caldes de los pueblos que á continuación se expresan, remitieran las cuentas que tienen en descubierto, les prevengo por última vez que las presenten en este Gobierno dentro de treinta días improrrogables, advirtiéndoles que de no verificarlo en el plazo fijado, sin perjuicio de hacer efectivas las multas que les tengo impuestas, usando de las facultades que otorga la Real orden de 19 de Diciembre de 1878, designaré comisionados que pasen á las respectivas localidades á formar de oficio las cuentas, con dietas á costa de los cuantadantes que dejaron de verificarlo.

Los Ayuntamientos que se citan son los de los pueblos de Alcudia, Ferrerías, Puigpuñent, Bañalbufar, Formentera, San Antonio, Esporlas, Manacor, San Juan Bautista, Establiments, Santa Margarita.

Viajeros

En el vapor-correo *Lullo* salieron ayer tarde para Barcelona los siguientes pasajeros: Doña Esperanza Riutort, D. Rafael Laci, D. Hermenegildo Sol, D. José Gorina, D. Agustín Garin, D. Bernardo Llabrés, D. Ignacio Donch, D. Juan Serra, D. Tomás Vidal, D. Juan Serrat, D. Alfredo Robanal, D. Pablo Torres, D. Juan Forteza, D. Bartolomé Bonet, D. Bernardo Sanchez, Doña Margarita Oliver, D. Víctor Simó, Doña Isabel Oliver, D. Vicente Sampedro, D. Anselmo Palos, D. Juan Torrandel, D. Guillermo Buades, D. Bartolomé Ramón, D. Juan Ribas, D. Bartolomé Servera, Doña Anita Basols y Doña Apolonia Rigo.

En el vapor correo *Beller* han llegado de Barcelona los siguientes pasajeros:

D.ª Elvira Ventura, D. Patrocinio Armet y familia, D.ª Luisa Moragues y hermana, la Sra. Viuda de Banquó, don Juan Mir, D. Pedro Homar, D. Manuel Fernandez y señora, D. Bartolomé Roca, D. Manuel y D. Alfredo Bonet, D. Nicolás Alemany, D.ª Ana Ferrer, D.ª Magdalena Martínez, D. Antonio Camps é hijo, D. José Serra, D. Juan y D. Guillermo Oliver, D. Gaspar Sastre, Doña Francisca Oliver, D. Ignacio Fuster, y familia, D.ª María Marqués, D.ª Adela Rubio, D. Domingo Gall y familia, don Enrique Rubio, D. Jaime Marqués, don Miguel Tur y señora, D.ª Fries Mori y otros.

En el mismo vapor han llegado esta mañana los heridos de la catástrofe de Najerilla D. Antonio Salvá y D. Vicente Enseñat, siendo recibidos por sus respectivas familias, entre las que se han desarrollado conmovedoras escenas.

También ha llegado en este vapor el Vice-Secretario del Fomento del Trabajo Nacional D. Joaquín Aguilera, con objeto de ultimar los detalles para la asamblea que ha de celebrarse mañana en el Teatro Principal.

En el vapor *Balearc* llegarán mañana á esta capital los representantes del Fomento del Trabajo Nacional y de otras importantes sociedades de Barcelona, con objeto de asistir al mitin que ha de celebrarse en el Teatro Principal para tratar de la conveniencia de solicitar en este archipiélago el establecimientos de puertos francos.

En el vapor francés *Bastianis* han llegado es a mañana de Marsella los siguientes pasajeros:

D.ª Paula Bordoy, D. Pedro Pons, don Bartolomé Riutort, D. José y D.ª Agudá

hijos ocupaban la última plaza de su corazón.
—Tú serás siempre como tu madre—dijo Elsbeth en un acceso de cólera.
—Yo quisiera serlo—contestó dulcemente Ysi.
—¿De verás? Pues yo te diré como es.
—Mucho mejor que tú.
Elsbeth soltó una carcajada colé rica diciendo:
—Tú madre es una bribona.
—¡Cállate!—contestó Ysi furiosa—ó te enseñaré...
La niña se lanzó fuera de la habitación y cerró la puerta con violencia. Algunas horas después la llamó su padre.
—Ysi—la dijo—hoy has estado inconveniente con tu madre, y es preciso que la pidas perdón.
La joven se calló.
—¿Lo harás?
—No, padre mío.
—Entonces, ya no puedes ser mi hija. Ysi exclamó sollozando.
—Yo no puedo!
—¿Lo uno ó lo otro?
—¡Oh, Dios!—gritó la niña con dolor acento—¿no podré yo al mismo tiempo amar á los dos?
—Jamás—contestó el padre.

teniéndola á distancia para contemplarla mejor, exclamó:
—¡Pero eres tú, mi pequeña Ysi!... Eres ya una mujer, y yo buscaba una pequeña.
—¡Ah! ¡tu hija es encantadora!—exclamó el marido haciendo descender del vagón á Wolfgang—pero... hé aquí otra sorpresa; ¿quién es este mocito?
—¿Pero si es Wolfgang?... ¡si nada me habían dicho de tí!
La señora le besó con frialdad, mirando con aire inquieto á su marido, que se retorcía los bigotes. Ysi pensó en la maliciosa sonrisa de Elsbeth, cuando la decía:—«Ya te hartarás tú de Wolfgang.»
En este momento el niño levantó los ojos, advirtiéndole Ysi un perfecto parecido entre su hermano y el hombre que estaba allí; fué cosa de un segundo, viéndose como una nube ante sus ojos; el enigma se descifrabá; era el enigma de toda su infancia; la sombría nube había sido iluminada por un rayo. Sintió que su corazón y sus ojos la hacían traición, y hubiera querido volver á partir, sintiéndose acometida de un vértigo, que la hubiera hecho caer en tierra, si el marido de su madre no la hubiera sostenido en sus brazos.
—¡Qué pálida se pone!—exclamó la

algunas veces hasta el fondo, y otras se elevaban en el aire sobre los postes. Después se preguntaba qué hacían, qué es lo que hacían allí los guarda vias, pareciendo presentar las armas como los soldados, y se decía al mismo tiempo, si él hubiera querido ser guarda via, pero siempre encerraba estas ideas en sí mismo. Ysi no advertía lo silencioso que estaba, porque á ella la preocupaban también sus propios pensamientos, figurándose de antemano cómo sería recibida. ¡Cuánto deseaba volar á los brazos de su madre!... ¡Apoyar la cabeza contra su seno y llorar de alegría!... Sabía desde luego que su madre también había vuelto á casarse, pero solo pensaba en ella, y no en su marido; éste no tenía aun forma precisa en su espíritu, ni sitio en su corazón. Soñando de este modo, llegaron á la estación, donde estaba su madre esperándolos: era joven y bella, y daba el brazo á un hombre de alta estatura, que parecía tener su edad, poco más ó menos; llevaba lentes, y miraba con atención á todas las ventanillas, habiendo visto á sus hijos varias veces sin conocerlos, cuando la esbelta y desarrollada niña corrió hacia ella. Su madre la estrechó en sus brazos; después, después,

Ysi estalló en sollozos; su padre no la había visto nunca llorar así.
—¿De manera que es un pecado amar á mi padre y á mi madre á la vez?
—Eso no es posible, tienes que elegir uno de los dos.
—Entonces quiero irme con mi madre—murmuró la joven como asustada de lo que ella misma decía.—Pero no me iré sin Wolfgang.
Su padre, sorprendido de esta resolución, que no esperaba, guardó silencio largo tiempo; dominado constantemente por Elsbeth, no sabía nada de la lucha y de las penas de sus hijos. Como no estaba preparado para esta respuesta al responder á Ysi, solo quiso reducirla á la obediencia; pero ella aceptó en seguida la indicación, y pedía á su hermano, el único ser que amaba apasionadamente en el mundo, para marcharse con él.
Ante esta resolución, el padre tuvo como un desvanecimiento.
—Está bien—dijo—te irás á casa de tu madre pero algún día te arrepentirás. Esta fué su despedida. Ysi subió á buscar á su hermano, embargada por el sentimiento, porque ya no era una niña; tenía trece años, y acababa de decidir de su suerte y de la de su hermano. Apresuró el paso, sintiendo en la escalera desga-

Sintes, D. Miguel Salom, D. Joaquin Gual de Torrella, D. Agustín Gual Villalonga, D. Domingo Alzina, D. Bernardo Moragues, D.ª Josefa Pons, D. Miguel Rossello y otros.

Subasta de deuda pública.

El día 15 del corriente se celebrará en la dirección general de la Deuda la subasta de adquisición de títulos y residuos de la deuda perpetua al 4 por 100 interior, para su conversión en inscripción nominativa a favor de corporaciones civiles, destinándose a este objeto 77 154 62 pesetas, procedentes de las ventas de bienes en dichas corporaciones realizadas en Noviembre último.

Fiestas callejeras

Muy animado estuvo ayer noche el Barrio de la Calatrava, en el que se celebraba la fiesta de S. Cristóbal.

Las calles estaban adornadas con papilotes de diferentes colores y alumbrados por electricidad.

En varios tablados distintas bandas de música ejecutaron hermosas piezas; tocando hasta la madrugada.

La fiesta que se ha de celebrar en la calle de Pelaires, por los preparativos que se hacen, promete ser muy lucida. En la entrada de dicha calle se ha levantado un bonito arco de triunfo, y las calles estarán adornadas e iluminadas por la electricidad.

Varias bandas de música tocarán hoy y mañana en los diferentes tablados que se han levantado expresos.

Mitín

La agrupación del Partido socialista de esta capital ha acordado celebrar un mitín para protestar del proyecto de Administración local presentado por el Ministro de la gobernación D. Antonio Maura y reclamar de los poderes públicos se ponga en consonancia la ley municipal con la del sufragio universal, en lo que hace referencia al derecho de ser elegibles los ciudadanos españoles para el cargo de Diputados á Cortes.

El acto tendrá lugar en el Centro Obrero el día 12 del corriente á las diez de la mañana.

Militares

Para garantir la seguridad del Estado y la defensa de la isla de Mallorca ha sido adquirida por el ramo de Guerra una parcela del predio denominado Benidinat, del término municipal de Calviá, de don José Despuig y Gonzalez, cuya parcela se halla situada dentro la zona militar de costas y fronteras, y según lo informado por el Ministerio de la Guerra, es necesario construir un almacén de explosivos general de plaza: en la posición de La Regena: sitúndole alrededor de una zona de seguridad haciéndose indispensable la expropiación de todos los derechos que directa é indirectamente afecten á la propiedad de la expresada parcela.

Servicio de la plaza: para hoy día 11 de julio de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares n.º 1.

Jefe de día: El Sr. Comandante del mismo D. José Cabrinetty.

Hospital y Provisiones: Unico capitán de Caballería.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Idem por Santa Catalina: El mismo.

Se ha concedido á D. Juan Torres Guasch, primer teniente de Infantería el haber mensual de 187'50 ptas., en concepto de retiro provisional abonable desde el día 1.º de Junio último.

La Comisión Liquidadora del batallón Provisional de Puerto Rico, núm. 3, ha ajustado los alcances á los siguientes individuos:

Antonio Tur Tur, de San Antonio Abad; Antonio Mari Torres, de San Juan Bautista; José Mari Planells, Miguel Torres Torres, Vicente Tur Palerm, Vicente Mari Torres y Vicente Boned Mari, de Ibiza.

Boletín meteorológico

Table with meteorological data: Día 11 á las nueve. Barómetro 764'1 mm. Termómetro 25'6 g.ct. Máxima al sol 30'4. Máxima á la sombra 26'4. Mínima á cubierto 19'4. Mínima á descubierto 16'6. Dirección del viento S. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. 11'2 kg. Kilómetros recorridos en 24 h. 240 km. Lluvia en 24 horas 0 mm. Evaporación en 24 horas 6'2. Humedad á las 9 60. Ascenso del barómetro en 24 h. 1'5. Descenso del barómetro en 24 h. 1'5. Tensión del vapor 16'9.

Mausoleo Sagasta

Suscripción para erigir un monumento al que fué ilustre Jefe del partido liberal D. Práxedes Mateo Sagasta.

Table with names and amounts: Suma anterior 608'20. D. A. Cañellas, S. Eugenia 2'50. Jaime Crespi, id. 1'00. Jaime Oliver, id. 1'00. Sebastián Coll, id. 1'00. Mateo Bibiloni, id. 0'50. Cristóbal Bibiloni, id. 0'50. Bartolomé Pastor, id. 0'25. Guillermo Crespi, id. 0'25. Bartolomé Crespi, id. 0'25. Pedro J. Crespi, id. 0'25. Gabriel Rossello, id. 0'25. Pedro Juan Rossello, id. 0'25. A. Bisquera, Campanet. 2'00. Mateo Bennasar, id. 1'00. Arnaldo Capó, id. 1'00. Antonio Bisquera, id. 0'50. Rafael Solivellas, id. 1'00. Juan Capó, id. 0'25. Bernardino Solivellas, id. 0'25. Jaime Payeras, id. 0'25. Juan Perelló, id. 0'25. Joaquín Porto, id. 0'25. Antonio Palou, id. 0'25. Rafael Capó, id. 0'25. Juan Crespi, id. 0'25. Bernardo Ques, id. 0'25. Pedro Juan Capó, id. 0'25. Miguel Capó Reinés, id. 0'25. Suma 624'95.

(Continuará).

Marítimas

Entradas De Ibiza el vapor Cataluña de 662 toneladas capitán Guillermo Pujol con la balija y efectos.

De Cabrera el vaporcito de su mismo nombre de 79 toneladas, capitán Jaime Gasá con lastre.

Despachados Para Barcelona el vapor-correo Lulio de 688 toneladas, capitán José Bauzá con la balija y efectos.

Para Valencia el pailebot segunda De loras de 88 toneladas, patron Pedro Vidal con efectos.

Para Cabrera el vaporcito de su mismo nombre.

Otras noticias

Telegramas recibidos en esta comandancia de Marina: Sóller 10 á las 8.—Vientolina del Sur E. mar, tendida del N., cielo despejado. Andraig 10 á las 9.—Cielo despejado ventolina S. E., mar llana y horizonte claro.

Alcudia 10 á las 9.—Viento N. fojo marejada del mismo cielo despejado. Mahón 10 á las 9:30.—Barometro 759 N. fresquito marejada despejado y nubulosos. Ibiza 10 á las 11:50.—Viento al S. E. muy fojo, mar llana, cielo claro 764'24

Noticias locales

A cuantos suscriptores se ausentan durante los meses de verano, les enviaremos el periódico sin aumento de precio.

El suscriptor que desee obtener esta ventaja, deberá indicar precisamente las señas de su residencia para el mejor servicio administrativo.

Como podrán ver nuestros lectores en la correspondencia que nos remite desde Ibiza nuestro activo Corresponsal en aquella isla, ha salido para la corte á donde le llevan asuntos particulaes.

Ayer tarde salió para Barcelona y Palencia á donde ha sido destinado, el oficial cuarto de Administración de contribuciones nuestro amigo D. Juan Ribas. Descamóse un feliz viaje y un buen acierto en su nuevo destino.

Por acuerdo del Consejo de Administración de la Sociedad Agrícola Industrial Balear, se convoca á junta general extraordinaria á los señores accionistas con carácter de urgencia para el día 18 del actual á las 11 de la mañana.

Leemos en un periódico: «En cumplimiento de lo ordenado por el ministerio de Hacienda, la compañía arrendataria del monopolio de las cerillas ha dispuesto que se retiren de la venta algunas cajas que no responden á la seriedad que debe respaldar en cuanto lleva el sello del Estado, y además ha dispuesto que se mejore la clase de los fósforos que dejaba algo que desear en algunas remesas.

Vuelven á circular billetes de 50 pesetas falsos, emisión del 25 de Noviembre de 1899, con el busto de Quevedo. El grabado es más imperfecto que en los

legítimos, y comparado con uno de éstos se nota bien pronto la falsificación.

El día 7 del corriente salió del puerto de Nueva York para Cádiz, el vapor de la compañía trasatlántica Montevideo.

Han regresado de Cabrera los buques que fueron aquellas costas para dedicarse á la pesca de espojas. Dentro de breves dias volverán á practicar otras pruebas por diferentes sitios de las costas de esta isla.

Han sido sustraídos del Velódromo que el Veloz Sport Balear está construyendo en Tirador, varios metros de tubería de plomo.

Por los agentes de la autoridad se está procediendo á la averiguación del paradero de dichas tuberías.

Hemos visto que por una brigada de trabajadores del Ayuntamiento se está remendando el piso del arroyo lateral del paseo del Borne.

Queda abierto á los Maestros jubilados y pensionistas de primera enseñanza en esta provincia, el pago de sus respectivos haberes correspondientes al segundo trimestre del presente año de 1903.

Ayer por la tarde en la calle del Arco de la Merced, un niño de 13 años de edad, que pasaba por aquel sitio fué mordido por una perra ibicenca, destranzándole los pantalones y causándole una herida en la pierna, siendo auxiliado por varios vecinos y acompañado por un guardia municipal á la casa de Socorro.

La perra fué detenida por el mismo guardia y conducida al depósito de Tirador en donde ha quedado en observación para ver si está hidrófoba.

Según leemos los datos suministrados, los mismos proveedores de la escuadra inglesa que tiene que fondear en estas aguas el próximo lunes, el consumo de alimentos de la tripulación es el siguiente.

Por día se servirá á la marinería 5.000 kilos de carne 4.000 kilos de pan y 2 de verdura.

Respecto á la oficialidad no se puede calcular su manutención á causa de que cada buque lleva su mayordomo y un encargado de hacer las compras.

Servicios prestados por la Guardia Civil

Da cuenta la del puesto de Petra de haber detenido á dos sujetos que resultan ser los autores de haber agredido á otro produciéndole varias heridas en la cabeza y pecho.

Ambos sujetos han sido puestos á disposición del Sr. Juez competente.

La de Santa Margarita denunció al Sr. Alcalde de la misma á un individuo que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Notifica la del puesto de Manacor de haber denunciado á dos sujetos porque causaron algunas contusiones á otro individuo del mismo pueblo.

La de Alcudia denuncia á un sujeto por apacentar 13 cabezas de ganado lanar y 11 de cerda, en propiedad ajena.

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santos Pio I papa mártir y Sabino confesor.

Para mañana.—Santos Félix, Sabor mártires y Juan Gualberto abad.

CUARENTA HORAS

Empiezan en Santa Cruz dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

A las diez exposición y misa mayor. Por la tarde, á las cuatro y media, actos de coro; á las siete y media empezará un triduo con sermón por el orador P. Caxeller, S. J.; ejercicios del Sagrado Corazón y reserva.

AYUNTAMIENTO DE PALMA

Aprobado por el Ayuntamiento en sesión que acaba de celebrar el Presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince dias á contar desde la fecha. Palma 9 Julio de 1903.—El Alcalde, Antonio Planas.—P. A. del Ayuntamiento, José Estade, Secretario.

Cuerdas de guitarra, laúd y bandurria

Grandes descuentos en ventas al por mayor. Especialidad en los tan renombrados BORDONES SEVILLANOS.

MÚSICA para mandolina, bandurria, laúd y guitarra, piezas para conjunto de dichos instrumentos, nuevo comercio de B. CASTELL.

Santo Domingo, 4, 6 y 8, PALMA

Ultimas cotizaciones

Table with financial data: Valores locales. Día 9 de Julio de 1903. Dinero. Crédito Balear 93'00. Fomento Agrícola 108'00. Ferro-carriles de Mallorca 46'00. Alumbrado por Gas 76'00. Idem La Económica 13'00. Salinera Española 160'00. Id. id. Obligaciones 6 p 104'00. Id. id. 5 p 101'00. Cambio Mallorquín 00'00. Bonos Municipales 41'00. Islaña Marítima 58'00. Banco de Préstamos 3'00. Valores públicos. Oficial del día 9 á las 16. 4 por 100 interior contado 76'50. 5 por 100 amortizable 97'30. Banco de España 479'00. Tabacos 440'00. Barcelona (Bolsa) día 9 á las 16. 4 por 100 interior fin de mes 76'52. 5 por 100 amortizable 97'27. Nortes 55'00. Alicantes 59'75. Orenses 33'30. Francos 37'55. Exterior de Paris 89'27. Barcelona (Bolsin) día 10 á las 10. 4 por 100 interior fin de mes 76'52. Nortes 54'90. Alicantes 39'40. Francos 37'45.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

El proyecto de Maura.—Acuerdo plausible.

Madrid 11 á las 3.

Un importante diario de la mañana dice que la rapidez con que ha sido aprobado en el Senado el proyecto de ley sobre Administración local, presentado por el señor Maura, es debido á que el Gobierno desea que dicho proyecto adquiera estado parlamentario para poder suspender las elecciones municipales de Noviembre.

El Ayuntamiento de esta Corte ha tomado el plausible acuerdo de poner el nombre de Castelar á una importante vía.

Noticia de Marruecos.—Huelgas y apremios.

Madrid 1 á las 3.

Telegrafian de Tánger que los rebeldes se apoderaron de un importante convoy que se dirigía á Tazza.

Sigue en la región andaluza la huelga de trabajadores del campo.

Han llegado á Lucena tres comisionados de apremios; quienes no respetan el aflictivo estado de de los agricultores motivados por las huelgas.

Palabras de Alfonso XIII

Madrid 11 á las 4.

Ayer fueron á Palacio con objeto de cumplimentar á la real familia los individuos que constituyen la Junta de Agricultura.

Estos conversaron largo tiempo con el Rey, quien les hizo varias preguntas referentes á asuntos agrarios, y dijo á los presentes que, mientras tengamos agricultura, tendremos ejército y marina.

Aspirantes.—La liga de producción nacional.

Madrid 11 á las 4.

Ha sido firmado un decreto concediendo plaza á todos los aspirantes de las Academias militares que habian sido aprobados en sus exámenes.

El día 7 del próximo mes de Agosto embarcará la comisión española que va á Buenos Ayres para representarnos en el Congreso de la producción nacional que ha de celebrarse en aquella capital.

Votación del Mensaje

Madrid 11 á las 4.

Han llegado á esta capital muchos diputados de la mayoría, llamados por el Gobierno, al objeto de intervenir en la discusión del Mensaje.

Según manifestó el Presidente del Consejo de Ministros, el próximo miércoles se votará en el Congreso la contestación al Mensaje de la Corona.

La reina Isabel.—Yate real

Madrid 11 á las 4.

Telegrafian de Paris que la reina Isabel II ha desistido de su propósito de ir á San Sebastian, habiendo marchado á Chantilli, en donde pasará el verano.

El próximo lunes saldrá del Ferrol para San Sebastian el yate real Gualda, el que permanecerá fondeado en dicho puerto durante la estancia de la Corte en la capital donostiarra.

Dimisión de Maura.—Prórroga.

Madrid 11 á las 4.

He podido comprobar de persona que puede estar bien enterada, la certeza del rumor que ha circulado hoy en el Congreso, relativo á la dimisión del ministro de la Gobernación Sr. Maura.

Se me ha dicho empero, que estaba convenido que siga el señor Maura desempeñando su cartera hasta que haya sido aprobada la contestación al Mensaje de la corona, dimitiendo luego.

La salud del Papa

Madrid 11 á las 4.

Comunican de Roma que en el exámen practicado por los médicos que asisten á S. S. el Papa encontraron el líquido que acusa una pleu itis reumática cardial.

Los doctores convinieron en que era necesaria una tercera operación, impidiendo por ahora el que pueda efectuarse, la gran debilidad que experimenta León XIII.

Estado de S. S.—Pesimismo.

Madrid 11 á las 4.

Desde Roma telegrafian que S. S. el Papa á las ocho y treinta de la noche logró conciliar el sueño y descansar varias horas.

El pulso se encuentra algo más robustecido; la respiración es un poco más tranquila y la temperatura es de 36'40 grados.

El estado general del ilustre enfermo es igual que ayer.

El doctor Rossini se muestra muy pesimista.

Frente á Tetuan.—Diputados agrícolas

Madrid 11 á las 4.

Dicen de Marruecos que las tropas del Pretendiente, con el Roghi á la cabeza, acampan frente á la plaza de Tetuán.

Los moradores de esta ciudad se hallan alarmados, temiéndose que los rebeldes les ataquen de un momento á otro.

Los diputados agrícolas han formado en el Congreso un núcleo para defender mancomunadamente sus intereses, para lo cual harán una enérgica campaña.

PUJOL

La Cuestion Catalana

por GUILLERMO GRAELL

3 reales

Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

Almacenes San José

BRONDO, ESQUINA BORNE—TELÉFONO 135

Corte blusita seda á 5'00 pesetas. Sedalinas corte vestido á 2'50. Camisetas á 0'50. Trajes para baño. Grandes novedades en telas para vestidos de Señora. Camisería, Corbatería, Pañería, Driles, Sombrillas, Abanicos y Bisutería.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos.
 Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública.
 Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina, y "La Ultima Hora,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 200	Anuncio de toda la página.	Plas. 150	Anuncio de toda la página.	Plas. 100
Id. de media página.	» 100	Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 50
Id. de tres columnas.	» 50	Id. de tres columnas.	» 35	Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 20	Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 15	Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100	Anuncio de toda la página.	Plas. 80	Anuncio de toda la página.	Plas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

NOTA.—Nuevos modelos de anuncios modernistas para las próximas FERIAS Y FIESTAS DE AGOSTO.
 Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD, 2

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liónais.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 64 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 80 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serifá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín, 27, entresuelo.

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100.000.000 de pesetas

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 32

DISPONIBLE